
Finance & Accounting

财务与会计·2017 2376 

从曹会计到曹老师快两年了，曾

以为那个“被认可被需要”的梦想故事

已经结束，却不知，我一直行进在追

逐梦想的路上……

咖啡的故事

学院有一间咖啡屋，是旅游系学

生的实训基地。每天午后，我都会去

小坐一会儿，喝杯咖啡，放松一下紧

张的神经。

从曹会计到曹老师，激情褪去，立

刻感觉到压力山大 ：首先是学历不足，

身边人才济济，各种高学历、洋学历

比比皆是 ；其次是年龄和体力，中年

转行，一周二十多节课，对于脑力和体

力都是考验 ；再次是会计理论体系不

全面，虽然从业多年，但很多知识都

没有接触过。一直以来，“做一位被认

可被需要的职业会计人”是我追逐的

职业梦想，追寻梦想的过程，责任与

担当成为深入骨髓的职业性格。所以，

虽然转行，也不想得过且过。可是，有

些硬件水平并不是一朝一夕就可以提

升的，新的职业就像这手中醇香诱人

的咖啡，初入口时却略带苦涩……

咖啡师是一位优雅的女士，有一

种岁月静好的美丽。一个安静的午后，

我们聊起了咖啡。她告诉我，一般情

况下，在决定咖啡味道的因素中，咖

啡豆的品质占了六成。有些生豆虽然

品质一般，但一样有自己的个性，只

要掌握好烘焙的火候、咖啡豆研磨的

粗细、水温的高低等，就能把普通咖

啡豆的美好最大可能发挥出来……她

看着手中的咖啡，眼中满是温柔 ：咖

啡大师不会是因为生豆才成为大师，

而在于对咖啡的领悟，没有领悟，就

没有特色……

她绵软的话语像一阵春风，将我

心底的阴霾扫除殆尽。被认可被需要

的 职 业 人 一 定 对 自 己 的 专 业 有 所 领

悟，这种领悟既源于理论，也长于实

践—— 咖啡如是，对于传承与创新兼

容 的 会 计 也 是 如 此。我 坚 信 , 认 清 自

己，承认不足，发挥优势，野百合也会

有春天，就像手中这杯咖啡一样。

我的特色

首先，基于多年的会计与审计经

验，我把审计的视角带入日常会计教

学，把实务工作中的故事以案例的形

式展现给学生，启发学生逐步学会运

用自己的职业判断能力对实务案例的

处置方法进行判断分析，并将学生的

直 觉、感 性、理 性 判 断 划 分 一 阶、二

阶、三阶。看得出大多数学生对此都

非常感兴趣，而且通过从一阶到三阶

的判断、理论讲解到拓展练习，学生

对于正常业务、例外情况都有了较为

深刻的印象。

其次，注重会计专业知识的趣味

化讲解。比如，在讲解“会计主体”这

个知识点时，我给大家讲了一个保姆

的故事。保姆跟主人辞职时说 ：“你们

工资那么高，凭什么才给我这么一点，

所以我要辞职。”在哄堂大笑中，学生

对于会计主体有了初步认识。

第三，侧重实务。比如，在讲解房

产税的缴纳时，基于以往的从业经验，

我会提醒学生 ：一般情况下房产税如

果“从租计征”，理论上是房屋所有权

人缴纳，但是如果合同中约定由承租

方 承 担 或 者 房 屋 所 有 权 人 不 愿 意 缴

纳，那么承租方的主管税务机关可能

就会敦促承租方代为缴纳（在我们当

地即是如此）。企业出租房产或个人出

租非住房，按租金收入的 12% 计征房

产税，但个人出租住房按租金收入的

4% 计征房产税。这些都是衡量租房成

本时需要考虑的。

付出终会有回报，我的努力得到

了学生的尊重和同事的认可，2016 年

我被学校评为优秀教师。

“心虚”的优秀教师

当荣誉接踵而至的时候，我却觉

得越来越“心虚”。因为，我发现自己

俨然没有了“充电”时间，每周虽然只

有二十多节课，但我的备课时间却要

乘以 3 倍。我花费了大量的时间去琢磨

如何让学生更容易接受现有的知识点，

却忽略了目前专业领域的瞬息万变。

2016 年年初，在 2013 级会计专业

学生实习离校之前，我就基础实务工

作举办了一些专题讲座，比如商业汇

票在流通中的注意事项、增值税专用
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发票的开具与抵扣等，尤其针对实务

中一些特殊但是有代表性的事项进行

了说明，比如，瑕疵票据的处理、增值

税专用发票扫描不能通过的常见原因

等。学生毕业离校后，还有一部分一

直和我保持联系。

有学生告诉我，他们单位逐渐推

广使用电子商业汇票，其承诺付款时

间 最 长 不 超 过 1 年，相 对 于 我 在 课 堂

上主讲的“纸票”承诺付款时间延长了

1 倍，而且就票据本身的风险和背书的

诸多问题，电子商业汇票对企业更为

有利。虽然 2009 年 11 月央行就推出电

子商业汇票系统，但因为各种原因推

进较为缓慢，而现行教材对此并未涉

及，因此，也没有引起我的足够重视。

2016 年 9 月，中国人民银行下发《关于

规范和促进电子商业汇票业务发展的

通 知 》（ 银 发［2016］224 号 ），规 定 自

2017 年 1 月 1 日 起，单 张 出 票 金 额 在

300 万元以上的商业汇票应全部通过

电 票 办 理 ；自 2018 年 1 月 1 日 起，原

则上单张出票金额在 100 万元以上的

商业汇票应全部通过电票办理。很显

然，电子商业汇票的推行是大势所趋，

而我们的实务教学已经落后很远了。

有学生说，老师您手把手教我扫描

认证，可是现在我们公司都是进行网上

勾选认证 ；您说增值税的抵扣期限是

180 天，可是立马就要变成 360 天 ；您

讲不动产或者不动产的在建工程进项

税额不能抵扣，可是我们公司新购进的

不动产咋就分期进行抵扣啊？您讲自

产的商品用于自营工程要计算增值税

销项税额，可是我们公司的新项目咋没

计算啊？您说残疾人保证金是按人头

缴纳，可今年我们公司是按工资总额计

缴的？您说会计从业资格证是从事会

计工作的敲门砖，可为啥说取消就取消

了呢……老师啊，老师，不是您教得不

够好，是世界变化太快了。

有 时 春 节 和 企 业 的 同 事 一 起 聚

会，发现大家所讨论的专业话题我完

全插不上嘴，更谈不上有自己的观点。

同 事 发 现 了 我 的 沉 默，一 致 提 醒 我，

不可以脱离实践单纯教学，会计本来

就是实践性很强的专业学科，为了上

课而上课，最后就会成为理论与实践

脱节的“上课机器”，完全丧失自己的

优势。他们说得有道理，我培养了学

生的职业敏感性，自己却逐渐失去了

专业人士的感知力和洞察力。

虽然已经转行做了会计老师，但

“做一位被认可被需要的职业会计人”

依旧是我的职业梦想，我不想被时代

的车轮抛弃在过去的时光里，希望我

的专业能力依旧饱满充盈。

海绵时间机

2017 年新年伊始，依旧是上课 +++

的节奏，依旧是每天大量的备课准备，

没有整块的时间学习充电。

但是有想法就会有动力，时间就

像海绵，挤挤总是会有的。

每周我都会安排时间去回访原来

服务过的企业，一方面了解其最新的

财税动态，另一方面也会运用自己的

专 业 知 识 为 其 建 议。实 地 回 访 不 行，

就电话联系。不是每次回访都有收获，

但是收获是一定会有的。

每天课间的休息时间，我都会打

开 手 机，查 阅 各 种 最 新 的 财 税 政 策，

一旦有衔接，就立刻引用进课堂或推

荐给企业或事务所的同事，并交流这

些政策对于企业财务状况和经营成果

的影响。我认为，在专业方面的交流

更能高效地推动专业能力的提升。同

时，有性价比高的网校课程，我会毫

不犹豫自费购买，利用上下班途中学

习，或者一边做家务一边见缝插针地

听取最新财税政策解读……

经过一段时间的学习充电，我感

觉“底气”又慢慢回归到我身边，自信

的笑容又开始挂在我的脸上。

新的领域

2016 年 10 月，经 学 院 推 荐，我 参

加了四川省教育厅组织的高校异地审

计。这 是 我 首 次 接 触 事 业 单 位 账 目，

所 以 对 于 领 导 的 安 排 颇 有 些 惴 惴 不

安—— 自己都不会做，怎么去审呢？

俗话说 ：知己知彼百战不殆。临

行前，我购买了最新版的《事业单位会

计制度讲解》，利用途中和报到的时间

进行了浏览，对事业单位会计制度有

了框架性的认识。

审计工作悄然展开，我一边了解

被审计单位的情况，一边从身边阅历

丰 富 的 同 行 身 上 汲 取 经 验。近 5 周 的

时间，几乎每天都是早 8 点到晚 8 点，

很多时候还会把资料借出来带回宾馆

看，似乎一下又回到了在事务所的岁

月里。

审计的老师来自省内多个高校的

计财处和监审处，感谢这些又精又专

又乐于分享的专家，画龙点睛的总结

和提醒帮助我节约了大量的时间。让

我意想不到的是，他们对我的职业敏

感和审计思路也给予了肯定。

审计工作提前结束，临行时，审计

处的领导一直把我送上车，并邀请我

参加下次的审计工作，我从他们的脸

上读到了认可。

人生真的是活到老，学到老，虽然

很辛苦，但是被人认可和尊重的人生

才有价值。

有一种情愫，叫人生若只如初见 ；

有一种梦想，叫不忘初心 ；有一种坚持，

叫与时俱进 ；有一种人，永远在路上。

而我，大概就是这样一种人吧。

（作者单位 ：四川工程职业技术学院

经管系）
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